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Date:    7/13/2014 

Text:     路加 1:35-38 

Title:    The Virgin Birth 童貞女所生 

Theme:  因耶穌的獨特身份，祂進入世界和離開世界的方式也與眾不同。  

 

 

引言: 
 在繼續看使徒信經時，我們大概已發現這些的宣告是越來越狹窄和排斥(Che)

。大多數的宗教都能認同“我信上帝”，但當基督教稱神是“創造天地的主”它就

與印度教和其它東方宗教分開了。 稱耶穌基督為上帝的獨生子，就與猶太教和伊

斯蘭教分開，單獨的站在一邊。又加上“因聖靈感孕，由童貞女馬利亞所生”使基

督教更加的狹窄(Zhai).  

 在基督教的信仰裡，除了耶穌的復活，耶穌由童真女所生是引起最多辯論和

異議的一個題目。我們經常聽人說，我可以相信和跟隨耶穌，但祂從死裡復活和由

童真女生，卻是很難吞嚥下去。我們有否這樣的經歷：一和人談到耶穌的降生，就

有點口訣，吞吞吐吐，好像有点理亏一样。不錯我們都喜歡聖誕節的氣氛，但卻不

容易向人解釋耶穌的誕生。  

 今早我要和大家一起來學習我們信仰裡很重要的一環節。我們要看聖經是如

何教導這問題，為甚麼有怎麼多的爭論，對我們有何意義。在一開始，我們就需要

抓住一個基本的觀念：因耶穌的獨特身份，祂進入世界和離開世界的方式也與眾不
同。  

 

I. 聖經對 由童女所生的教導  
 為理解聖經的教導，我們需要看幾段的經文。  

 

1. 創世記 3:14-15 
 我們又要回到一切開始的開始；創世記。你還記得神如何創造了天地。祂創

造了所有的活物，也按祂的形狀，樣式，創造了男人與女人。那是一個完整，完全

的世界。第一男女是要與神，彼此，與四周的環境和睦相處。人要帶著順服神的心

在神的創造裡生活。  

 在創世記的第三章，我們看到撒旦透過蛇試探亞當與夏娃。在這試探，神的

權威和智慧都受到了挑戰。亞當和夏娃兩人都向撒旦降伏，下意識的違背了神。事

後，神對蛇說，創世 3:14, "耶 和 華   神 對 蛇 說 ：“因 為 你 作 了 這 事 ，就 必 在 所 有 

的 牲 畜和 田 野 的 活 物 中 受 咒 詛 ；你 要 用 肚 子 行 走 ，一 生 都 吃 泥 土。” 我們先要注

意的是，在人，天地與蛇這三樣中，只有蛇受到了咒詛。然後 v15, "我 要 使 你 和 女 

人 彼 此 為 仇 ，你 的 後 裔 和 女 人 的 後 裔 ，也 彼 此 為 仇 ，他 要 傷 你 的 頭 ，你 要 傷 他 的 

腳 跟 。”蛇和女人要彼此為敵，還有蛇的後裔，也有女人的後裔。一般的聖經學者

都認為這女人的後裔是單數，是指著一個，某一個後裔。在許多的文化，包括希伯

來的傳統，後裔是往往指著男人的後代。譬如說在很多的中國家庭，對父親來說，
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要將自己的姓傳下去是一件很重要的事。 因這傳宗接代，所以也有過繼的習俗。

這都是以男人為主，男人的後裔。 

但是在創世記第三章神是指著女人的後裔。 是強烈的暗示有一天，有一個

孩子要從一位女人而生，而祂的誕生會與其它的人都不一樣。 不但如此，這一位

後裔，要打傷蛇後裔的頭，是致命的傷。 但是蛇的後裔卻要傷女人後裔的腳跟。

腳跟的傷是很疼，但不是致命。  

 這兩句經文清楚的建議在將來的有一天，一個女人的後裔，會使撒旦，那惡

者失去一切的能力。當然，我們不能單憑創世記這段經文來成立童女生子的教義，

但卻是這教義的一個重要的基礎。 

 

2. 以賽亞書 7:14 passage 
 這是大家熟悉的一段經文。Isaiah 7:14, "因 此 主 自 己 必 給 你 們 一 個 兆 頭 ： 看 

哪 ！ 必 有 童 女 懷 孕 生 子 ； 她 要 給 他 起 名 叫 ‘以 馬 內 利 ’。” 這段經文的意思是什

麼? 

 在公元前700年，也是耶穌降生前700年，在猶大的耶路撒冷，有亞哈斯為

王。此時，耶路撒冷被亞蘭和以色列國攻擊。亞哈斯和他的百姓被敵人所震惶，恐

懼萬分。於是神差派先知以賽亞去王那裡告訴他不要擔心，一切都會沒事的。以賽

亞更勸亞哈斯王向神要一個一切都沒事的證據，但亞哈斯卻拒絕這要求。然後以賽

亞說，雖然王拒絕，但神卻會給他一個記號：一個童女會懷孕，生一個兒子，名叫

以馬內利。童女這個字也可用在少婦，一個適婚的年輕的女士身上。在有些聖經的

翻譯本，這字就被翻譯成少婦。但如我們仔細的在舊約聖經裡這個字的出現，往往

是帶著童女的意思。  

 這是給亞哈斯的一個記號，但有什麼意思？我們應如何解釋這記號？  

 如舊約裡許多的預言，有目前和將來的兩個層面。目前的應用是：有一位適

婚的少女，將要結婚生子。在這孩子長大成人前，猶大國的敵人就會撤退。但是這

預言也有將來的層面。那就是有一天，有一童女要懷孕生一兒子。他的名字是以馬

內利，意思是神與人同在。神一方面向亞哈斯王承諾祂的保護與同在，同時也指著

將來有一天，神要透過一位童女的胎進入這世界。  

 神賜下這記號 700 年後，在耶穌誕生時， 馬太福音的作者，馬太引用了這

段經文。馬太1:22-23， “這 整 件 事 的 發 生 ， 是 要 應 驗 主 藉 著 先 知 所 說 的 ：23 “必 

有 童 女 懷 孕 生 子 ，他 的 名 要 叫 以 馬 內 利 。”以 馬 內 利 就 是 “神 與 我 們 同 在” 的 意 

思 .” 在聖靈感動之下，馬太接受了這預言的眼前和將來的層面。不錯，在亞哈斯

王的時代，有一嬰孩誕生了，在他成長的過程中，猶大的敵人撤退了。不過，馬太

也很清楚的知道耶穌也就是700 年前所預言的那個孩子。耶穌的降生也就是神戲劇

化式的進入了世界。 

在創世記我們讀到一個特別降生的暗示，在以賽亞書7:14 我們看見一幅比較

清楚的未來的圖畫。現在讓我們來看3. 天使向馬利亞和約瑟的宣告。 

 路加 1:30-35," 天 使 說 ：  “馬 利 亞 ， 不 要 怕 ！ 因 你 已 從   神 那 裡 蒙 了 恩 。 31 

你 將 懷 孕 生 子 ， 要 給 他 起 名 叫 耶 穌 。 32 他 將 要 被 尊 為 大 ， 稱 為 至 高 者 的 兒 子 ， 

主   神 要 把 他 祖 大 衛 的 王 位 賜 給 他 ， 33 他 要 作 王 統 治 雅 各 家 ， 直 到 永 遠 ， 他 的 
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國 沒 有 窮 盡 。” 34 馬 利 亞 對 天 使 說 ： “我 還 沒 有 出 嫁 （“我 還 沒 有 出 嫁” 原 文 作 

“我 不 認 識 男 人” ）， 怎 能 有 這 事 呢 ？” 35 天 使 回 答 ： “聖 靈 要 臨 到 你 ， 至 高 者 

的 能 力 要 覆 庇 你 ， 因 此 那 將 要 出 生 的 聖 者 ， 必 稱 為   神 的 兒 子 。”  

 當天使向馬利亞顯現告訴她將要生一個兒子，馬利亞的回應？ 這怎麼可

能？我還是一個處女，沒有與人有任何的性關係，懷孕是不可能的事，你是否在和

我開玩笑？ 天使的回答： 馬利亞，不錯，你還是一個處女，但神的靈和能力會在

你身上，在你身上創造和帶出這個特殊孩子的誕生。  

 之後我們也讀到天使向約瑟的宣告。馬太 1:18-20， “耶 穌 基 督 的 降 生 是 這 

樣 的 ： 耶 穌 的 母 親 馬 利 亞 許 配 了 約 瑟 ， 他 們 還 沒 有 成 親 ， 馬 利 亞 就 從 聖 靈 懷 了 

孕 。 19 她 丈 夫 約 瑟 是 個 義 人 ， 不 願 張 揚 使 她 受 辱 ， 就 打 算 暗 中 與 她 解 除 婚 約 。 

20 他 一 直 想 著 這 些 事 ， 主 的 使 者 就 在 夢 中 向 他 顯 現 ， 說 ： “大 衛 的 子 孫 約 瑟 ， 只 

管 放 膽 把 你 的 妻 子 馬 利 亞 迎 娶 過 來 ， 因 為 她 懷 的 孕 是 從 聖 靈 來 的 。”在和馬利

亞與約瑟的對話，強調的是馬利亞和約瑟還沒發生任何關係，這孩子是神的大能，

超自然的作為。 

 你看，創世記給我們看了一點將要來臨的事，以賽亞更進一步澄清這暗示。

然後當我們來到馬太和路加福音的頭一章，就非常的清楚看見耶穌是從童女馬利亞

所生。  

 如我們相信聖經是神的話，那我們也就很合理的相信和接受耶穌基督是女人

的那一位後裔。祂是因聖靈感孕，由童女馬利亞所生。這也就是約翰所說，道成了

肉身。 

  
II. 我們對 ‘由童女所生’的異論的原因 
 我也想藉這機會來談一下為什麼每當談論耶穌由童女所生，或祂的復活，都

會有很大的張力。 這是與我們的思維方式有關。我在過去不同的場合都和大家分

享過，現在再一次重溫一下。  

 一種的思維方式是自然主義，或被稱為一個封閉的哲學系統。我們只相信我

們能看，能摸，能感受到，能理解的東西。我們相信並接受自然律。任何看不見，

超自然的事是不存在的。童女生子，任何的神蹟，都是與自然律有抵觸，所以是不

可能存在的。  

 另一種的思維方式是超自然主義。或也是開放的哲學系統。除了看得見的世

界之外，還有看不見的世界。在這裡，我們相信一位創造主，祂創造了整個宇宙並

且在引導一切的自然律。身為創造主，祂就不被任何的自然律所限制。祂有自由與

能力超越所有的自然律。因此，童女生子，復活，叫人復活，水變酒，在水上行

走，五餅二魚餵飽五千人等神蹟就不是不可能的事了。   

 如我們相信全能的神，祂在自然律裡，也在自然律外工作，那我們也相信童

女生子的事。 

 

III. 我們對 ‘由童女生子’ 的回應。  
 我們已看過聖經對童女生子的教導，也稍微看了一下一些的異論。那對我們

有什麼意義呢？ 真的是很重要？ 
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1. 耶穌基督的獨特性  
 馬太和路加都給了我們很詳細有關耶穌由童女馬利亞所生的報道。但在其餘

的新約聖經裡，使徒們對這事卻是相當的沈默。他們從未用由童女所生來證明耶穌

的神性。這也是我們要效法的榜樣。如耶穌真是神的兒子，那我們也會期待和想像

祂必定用一個很特殊的方式來到這世界。 

 我們暫時將由童女所生放在一邊。 看一下祂的生平，事奉和教導。祂的謙

卑與溫柔，僕人心態，祂對人的憐憫，祂醫治有病的人，祂如何稱自己是神的兒

子，祂是神，世界的光，生命的糧。 如上星期所說，祂要嘛是瘋子，因只有瘋子

才會說這些話，要嘛祂就是祂所說的，是神的兒子。以這作背景，再看祂的誕生，

我們就會說，原來如此。因祂是一位很特殊的人，那祂的誕生也是與眾不同，非常

的特殊。  

 耶穌的特殊性是因祂是神，但也是人。由童女所生顯示出祂的人性。像我

們，祂是由女人所生。也像我們祂慢慢的成長。但在誕生前，祂是神。因此祂是唯

一的一個人能告訴我們神是怎樣的。  

 當有日食時，我們都知道不可以直接的看太陽，這會傷我們的眼睛。我們要

透過墨鏡來看。同樣，身為有限的人，我們是不可能知道，認識和明白這無限的

神。耶穌就是我們看神要用的那墨鏡。如人問，‘神是怎樣的？’ 我們的回答：

看耶穌。這也是約翰在約翰1:18，“從 來 沒 有 人 見 過   神 ， 只 有 在 父 懷 裡 的 獨 生 

子 把 他 彰 顯 出 來 。” 

  

2.神作為的模型 

耶穌的獨特性也告訴我們神在我們身上工作的樣式。天使告訴馬利亞神要在

她身上和透過她要作大事。神的靈要在她身上作工，她要生一個兒子，這兒子就是

神。這兒子，耶穌在世上的使命就是要將神的子民從罪的控制中拯救出來。神要用

馬利亞在世上有大的作為。馬利亞的回應呢？ 路1:38, "馬 利 亞 說 ： “我 是 主 的 婢 

女 ， 願 照 你 的 話 成 就 在 我 身 上 ！” 婢（bei)女，或使女是奴隸的意思。馬利亞在

戰兢中順服了神。  

 聖經告訴我們神採取主動進入了我們的生命。這是出於祂恩典與憐憫，我們

毫無可誇之處。祂不單進入我們的生命，祂也要在我們生命裡有大的作為。祂要改

變我們，去掉我們的罪性，使我們更像基督，更像祂的溫柔與謙卑。當我們越來越

像基督時，祂也要用我們的改變使別人蒙福。祂用祂的子女們為將和平與愛帶入世

界的工具。祂要用我們使世界與祂和好。但有一條件：要我們順服祂。 章伯斯在

竭誠為主書裡這樣寫：我們的主從來沒有指揮祂的父，我們在此也不得指揮神；我

們在世是要順服祂的旨意，使祂能在我們身上成就祂所要成就的。 

 

結論: 
 當我們說， “我信上帝，全能的父，創造天地的主；我信我主耶穌基督，

上帝的獨生子；因聖靈感孕，由童貞女馬利亞所生，”我們不是單單在那裡作信仰

的一些強力的宣告，同時也接受這宣告在生命裡的應用。 
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 今日我們看到神藉童女馬利亞生了耶穌來到世界。道成肉生，住在我們中

間，神成了人住在我們中間。這也是我們今日所說的：道成肉身的事奉。在我們的

四周圍，滿了各樣破碎的人。有人在婚姻或其它關係中的掙扎，有經濟上的壓力，

對前途的迷惘(wang)，感到人生的空虛與無意義。雖在21世紀，仍然脫離不了存在

主義大師沙特的名言：人生的荒謬(miu)。 

 但神卻將你我放在這樣的一個世界裡，要我們在人群中有一個“道成肉身”

的事奉。祂要透過你我進入他們的生命裡，讓別人也經歷神的大能和拯救，使我們

成為別人的祝福。祂要的是我們對祂的順服。  


